

DIARIO BALEAR

del lunes 1.º de Marzo de 1824.

El Angel de la Guarda.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

INGLATERRA.

London 19 de enero.

Se nos asegura que las reclamaciones y quejas de nuestras colonias de América se someterán al parlamento á la abertura de las sesiones. Esta discusion es efectivamente de una necesidad absoluta, si se quieren prevenir las consecuencias mas alarmantes á nuestro comercio, y á nuestros intereses políticos en esta parte del mundo. (Courier.)

Un habitante de Yorckshire, llamado Eduardo Millan, de edad de 25 años, llegó á Dumbarton, y desafió á los habitantes de este pueblo, apostando cinco guineas á que ninguno de ellos le seguía en el espacio de 18 millas. Un hombre de 47 años, llamado Lindsay aceptó el partido. En su consecuencia comenzó la apuesta, y Millan, viendo que á las cuatro millas de camino le llevaba ya una ventaja Lindsay, abandonó el partido, y esto dió tiempo á este último para acabar despacio su camino. Lindsay habia andado las cinco primeras millas en media hora, é hizo todo el tránsito de las 18 millas en dos horas y 57 minutos. Un jóven de 15 años llamado Wilson, descalzo y sin nada en la cabeza, le siguió detras passo á paso todo el espacio de las 18 millas.

Este uso de corridas de hombres es extravagante; pero á lo menos tiene alguna ventaja, y no presenta ningun inconveniente (1).

(1) Es verdad que apuestas de esta na-

Idem 21.

Uno de nuestros primeros astrónomos acaba de dar un itinerario del nuevo cometa. La rapidez de su marcha confunde la imaginacion. El 7 de enero espaldas de Hércules, y el 30 será visible entre el polo y la estremidad de la cola del osa mayor durante toda la noche.

turaleza rara ó ninguna vez producen un mal resultado; pero no podemos menos de admirar ¿ como en un pueblo que pasa por tan civilizado, se representan escenas propias solo del gentilismo y de la barbarie? Poco ha que en Worcester (Inglaterra), á la manera que los gladiadores romanos, se han presentado en el circo dos hombres dispuestos á combatir hasta darse muerte; cuyo espectáculo formaba el placer de innumerables personas; hasta de la clase mas respetable, que desde la distancia de 10 millas en derredor habian concurrido á presenciar este acto de fiereza é inhumanidad.

Las demas naciones han llamado bárbaros á los Españoles por la afcion que generalmente se tiene á ver corridas de toros; y aun nuestros licurgos, siguiendo en todo la ilustracion del siglo, trataron en pública asamblea de dulcificar nuestras costumbres aboliendo esta diversion tan nacional y característica del genio español, la cual, si bien produce algunas desgracias, jamas pueden compararse con las que resultan de los duelos y otras costumbres repugnantes á la moral que suceden fecuentemente en paises ilustrados.

(Gaceta de Madrid.)

Paris 22 de Enero.

La causa de los insurgentes de América pierde cada día nuevos defensores en la Inglaterra, y lo que mas choca, es ver que los periódicos radicales no tienen reparo en publicar el estado de anarquía en que mutuamente se despedazan los pretendidos independientes del Nuevo Mundo.

Antes de ayer dimos á nuestros lectores la traduccion de un artículo del *Morning-Chronicle*, en que representaba el Virreinato de Méjico despedazado por facciones opuestas. (1) Este mismo periódico contiene en su núm. 19 algunos pormenores, que dice ha recibido por buen conducto.

Una carta, dice, recibida de Santiago de Chile, y escrita por un hombre despreocudo y de crédito, nos presenta el cuadro siguiente, que tenemos por muy fiel, del estado en que se hallan las cosas en esta parte de la América meridional. Da lugar además á serias reflexiones en el momento en que la Santa Alianza (2) se ocupa en proyectos para poner las colonias españolas de América á la obediencia de la madre patria.

Se ve que el clero tiene inmensa influencia en Chile (3), y que esta influencia, así como en la Península, es enteramente opuesta al progreso de las luces (4).

(1) Es digno de atención ver al *Morning-Chronicle* perfectamente de acuerdo en este punto con la Gaceta de Madrid. de que damos hoy un extracto. (Nota del Redactor de l' Etoile)

(2) Los liberales de todo el globo conocen que sus criminales tramoyas se arruinan por su propia virtud; pero como no sea regular que ellos lo confiesen así..... ahí está la Santa Alianza. (Red. Esp.)

(3) Quien tiene inmensa influencia es la iniquidad de vuestros proyectos, que conocidos igualmente del pueblo y clero, se esfuerzan según pueden, á sacudir vuestro yugo de hierro. (Idem)

(4) Este lenguaje prueba que el autor de la carta es radical decidido. La influencia del clero es opuesta al proyecto de las luces.....! Esta frase apesta ya; pero no deja por eso de hacer la apología del clero español de ambos mundos. (Red. de l' Etoile).

»La Santa Alianza pues debe y puede contar con el auxilio poderoso de este orden, que enplea todo su influjo en impedir que se consolide el actual gobierno.»

=El Rey de Inglaterra hará en persona la abertura del parlamento.

=El 1.º de enero fue el Rey de Napoles á ver la segunda representacion de la *Semiramis* de Rossini.

=El Rey de Napoles ha conmutado la pena de muerte de Espósito, gefe de carbonarios, en 20 años de grillete. Menichini sufrió la pena ordinaria.

=Además de los 39 españoles enviados desde Marsella á Alenzon, han llegado ya 36, entre cuyo número se encuentran el mariscal de campo Torrijos y el brigadier Sancho.

Continúan las noticias literarias.

=El observador austriaco recomienda una obra publicada en Viena bajo el título de *Ensayo sobre los medios de unir la Iglesia oriental á la católica*, por el doctor Schmidt con un prólogo de Federico Schlegel.

=M. Capefigue ha publicado un ensayo sobre las invasiones marítimas de los normandos en las Galias seguido de unas consideraciones acerca de los efectos que los establecimientos de los setentrionales han producido sobre la lengua, literatura, costumbres, instituciones nacionales y sistema político de Europa; obra que obtuvo la aprobacion del instituto de Francia, como un fragmento histórico del mas alto interés.

=La obra de madama Campan sobre la educacion logra la mayor aceptacion. Las jóvenes encuentran en ella los secretos para adquirir virtudes y gracias: las madres pueden consultarla como una guia infalible. La autora trabajando para todas las edades ha trabajado para todas las familias: la juventud y la vejez le son deudoras de un igual reconocimiento.

=Se ha hecho la primera entrega de la coleccion de las memorias relativas á la historia de Francia despues de la fundacion de la monarquía francesa hasta el siglo 13.º con una introduccion, suplementos, noticias y notas por M. Guizot profesor de historia moderna en la acade-

mía de Paris. Esta entrega comprende las crónicas de Gregorio de Tours, y del monje Fredegario, y las vidas de Dagoberto 1.º, de Saint-Leger, y de Pepino el viejo. La colección entera constará de 30 tomos en 8.º.

= M. Lechaudé d'Anisy ha hecho una traducción francesa de *las antigüedades anglo-normandas* de Ducarel en 8 tomos adornados en láminas.

= Se anuncia un *Diccionario de las ciencias naturales*, en el cual se trata metódicamente de los diferentes seres de la naturaleza considerados, ya en sí mismos según el estado actual de conocimientos, ya con respecto á la utilidad que pueden sacar de ellos la medicina, la agricultura, el comercio y las artes. Figuran á la frente de esta empresa varios profesores del jardín del Rey de Francia, y de las principales escuelas de Paris. Su plan es tan vasto como bien concebido. Abraza el todo de los conocimientos adquiridos sobre las producciones y sobre los fenómenos de la naturaleza. La física, la química, la anatomía, el curso de los astros, la historia de las plantas y de los animales, la de los meteoros y la electricidad, en fin el cuadro de las propiedades del aire, de la luz y de las aguas; tales son los asuntos tratados en esta obra, verdadera enciclopedia de la naturaleza, que encierra todas las indagaciones de los hombres sobre el globo que habitan, y sobre los seres que les rodean. La ejecución de este plan corresponde á los nombres de los SS. Cuvier, Humbolt, Lacepede, Jussieu, Candolle, Cassac, Dumeril &c. Entre otros artículos dignos de atención se lee uno de Geonosis redactado por Humbolt y titulado: independencia de las formaciones, que constituye por sí solo una obra completa, en que el autor trata con una grande maestría la superposición de las rocas en los dos emisferios. Otro hay también muy notable, y es el de la *Geografía botánica* por M. Candolle, aunque algunos periódicos le han acusado de ingratitud á su maestro Bernardino de Saint-Pierre, por algunas alusiones poco favorables á su excelente obra de los estudios de la naturaleza. El diccionario consta de 28 tomos y un atlas por M. Turpin.

3
= Ha salido la segunda edición de las *recreaciones de la juventud*, ó nuevos cuentos morales para la instrucción y diversion de los dos sexos por la señorita Vauhore: la cuarta edición de la *escuela de los viejos*, comedia nueva de M. Delavigne, quien se propone publicar desde luego otras *mesenianas* á mas de las que tenía dadas á luz: la nona edición del *Atlas histórico genealógico, cronológico y geográfico* de A. Lesage (el conde de las Casas, español favorito de Buonaparte), obra ya conocida por su inmensa utilidad. La nueva edición contiene todo lo que las ocho que le han precedido, y además las genealogías se han puesto al corriente, algunas cartas geográficas se han retocado, y otras se han hecho de nuevo: la segunda edición mas económica que la primera de la magnífica obra del pintor M. Redouté titulada *las rosas*, con el testo de M. Thorry.

= Se ha hecho la entrega vigesimacuarta de la biblioteca clásica latina dedicada al Rey de Francia por N. E. Lemaire, compuesta de los tomos 47 y 48 de la colección, el uno de los cuales completa las obras Plinio menor, enriquecidas con notas y un nuevo índice por el editor; y el otro termina las instituciones oratorias de Quintiliano comentadas por M. Dusault, que nada deja que desear para la inteligencia del testo.

= Se ha hecho igualmente la cuarta entrega de la hermosa edición en ocho tomos en 8.º de las obras de Moliere con las notas de todos sus comentadores, y un comentario nuevo por M. Julio Daschereau.

= Los periódicos nos han hablado de la favorable acogida que Rossini habia encontrado en el Rey y los principales personajes de Inglaterra. El Courier del 1.º de enero nos añade los siguientes pormenores.

»El lunes por la noche S. M. tuvo un grande concierto en el pavellon, al cual fué convidado Rossini. Este célebre compositor fué presentado por el conde de Liwen embajador de Rusia, y recibido del modo mas lisonjero, S. M. al momento que le vió entrar en el salon de música presentándole á las artistas mas distingui-

4
dos mandó á su orquesta egecutar la admirable abertura de la *Gazza ladra* y en seguida el hermoso quinteto del barbero de Sevilla *bona sera* dispuesto en concierto. Estas dos piezas fueron egecutadas con tal superioridad, que el autor espresó á S. M. su admiracion de que con los solos instrumentos de viento pudiese obtenerse tan brillante efecto, y felicitó á M. Cramer gefe de la orquesta, por la habilidad con que habia arreglado la música, declarando que nunca habia experimentado tan viva sensacion. Colocóse despues en el piano, y cantó admirablemente una tonada bufa y luego con la mayor espresion el delicioso romance de *Desdémona* en el tercer acto del *Otelo*. Tiene una hermosa voz de tenor y S. M. le ha honrado repetidas veces con su Real aprobacion. Entre los personajes distinguidos que se hallaban en esta brillante reunion se cuentan el duque de York, el duque y duquesa de Clarence, el de Dorset, lord y lady Cowper, lord y lady Margborough, &c. &c.

= En el teatro del *Vaudeville* de Paris se ha representado un nuevo drama en tres actos titulado: *Leonida ó la vieja de Surresne*, que ha merecido los mayores aplausos. El asunto está sacado de una novela de M. Victor Ducange. Los autores son los SS. Saint Hilaire, Dupeuty y Ville-neuve. = En el teatro de las *variedades* se representó por primera vez una pieza en un acto con el título de *Renardo en Argel*, sin nombre de autor que fué recibida con señales de desaprobacion. = En el segundo teatro frances se ha dado la primera representacion de una comedia en 5 actos titulada: *Lujo é indigencia, ó la casa de Paris*. Su objeto es censurar la profusion superior á las posibilidades. Se aplaudió y se pidió el nombre del autor, que es M. d'Espagny.

= Se ha acuñado una medalla muy parecida del nuevo papa Leon XII cuyo modelo se hizo en Roma por M. Dimier pensionado del Rey de Francia, y el grabado en Paris por M. Dieudonné.

= Se ha establecido, á espensas del estado prusiano, una escuela de jardineria y un plantel en los alrededores de Berlin y de Postdam. Al plantel se han destinado al-

gunas yugadas de bosque. Para los discipulos de jardineria habrá tres clases de ensenanza gradual: y aunque deberán mantenerse por sí mismos, habrá algunas plazas para los que carezcan de medios.

= En Bruselas se ha llamado por edictos á Adolfo Mathieu estudiante en la universidad de Louvain, y á Francisco Michel impresor, acusados de incitadores á la rebellion por la publicacion de una oda sobre la muerte del convencional regicida Lesage-Senault.

= El gobierno ingles habia enviado á Bornou capital de un grande reino en el interior del Africa al sud de Fezzan una comision compuesta del doctor Dudney, del mayor Denham, y del teniente Chapperton. El *Quarterly Review* que ha salido en Londres el 1.º de enero anuncia que se han recibido cartas de estos viajeros: en febrero anterior llegaron á Bornou, hicieron muchos é importantes descubrimientos, costearon el lago de agua dulce llamado el Tzad que tiene 220 inglesas de largo y parece recibir el Niger, y desembocar en el Nilo; creen haber penetrado mil millas inglesas al sud de Mourzouk, y haber llegado hasta 300 millas de la costa de Guinea.

(Se concluirá.)

Palma 29 de febrero.
ORDEN DE LA PLAZA. = Servicio para el 1.º de Marzo.

Parada, Capitan de hospital y Sargentos de ronda M. P., Oficial de ronda y Sargento de hospital Pavia. = Socies.

AVISO.

Se alquila una algorfa en la calle de la Herrería de Amunt entrando por el Mercadal á la izquierda núm. 13, compuesta de sala, cosina y tres cuartos con sus alcobas, porche con cosina, hornilla para hacer coladas, dos cuartos y sotea. Su dueño vive en la misma casa con quien se podrán arreglar.

COM SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP. 82